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MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO
UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL DO RIO DE JANEIRO

COORD. CURSO GRAD. CIÊNCIAS ECONÔMICAS

 
 

ATA Nº 2332 / 2021 - CoordCGCEcon (12.28.01.00.00.00.00.66) 
 
Nº do Protocolo: 23083.043809/2021-91

Seropédica-RJ, 24 de junho de 2021.

Ao décimo oitavo dia do mês de junho, às dez horas e quinze minutos, reuniram-se no ambiente virtual
para reuniões RNP, sob a presidência da coordenadora do curso, Rúbia Cristina Wegner, os membros do
Colegiado do Curso de Ciências Econômicas do Instituto de Ciências Sociais Aplicadas: Adriana Vassallo
Martins (Departamento de Ciências Econômicas), Antônio José Alves Júnior (Departamento de Ciências
Econômicas), Carlos Otávio Freitas (Departamento de Ciências Administrativas), Cícero Pimenteira
(Departamento de Desenvolvimento Agricultura e Sociedade), José Cláudio Souza Alves (Departamento de
Ciências Sociais), Laura Letsch (Departamento de Ciências Contábeis e Finanças), Luciana da Silva Ferreira
(Departamento de Ciências Econômicas), Luciane da Costa Moás (Departamento de Ciências Jurídicas),
Luciano Vianna Felix (Departamento de Matemática), Marcelo Pereira Fernandes, Pablo Bielschowsky
(Departamento de Ciências Econômicas). Não informou no início da reunião, mas faz aqui o registro de que
o colegiado está, nesta reunião, sem representação estudantil e sem representação de técnico-
administrativa, visto o afastamento da técnica-administrativa. A presidenta saudou a todos e agradeceu a
presença e apresentou o primeiro ponto de pauta: 1º - Informe sobre avaliação virtual (in loco) do
curso: a professora Rubia relembra que conforme portaria lançada em abril pelo INEP/MEC, a avaliação
será de forma virtual, que a Comissão Permanente de Avaliação (CPA) tem mantido contato para
orientação sobre a avaliação, que deverá se iniciar no segundo semestre podendo ir até o próximo ano, que
após contato realizado nesta semana com a CPA, informada foi de que informações mais precisas seriam
passadas a partir da experiência que instituições de ensino já tiveram com avaliação virtual neste ano, que
a documentação tem sido buscada a fim de gerar evidência conforme os instrumentos de avaliação
apresentam, que a coordenação buscou as chefias de departamento solicitando envio de comprovantes de
titulação bem como publicação daqueles professores alocados em disciplinas do curso. Relembra que será
necessário o envio do comprovante de mais alta titulação dos professores alocados em disciplinas
obrigatórias da matriz curricular, no período de referência. Professora Luciana questiona se há informações
maiores sobre a avaliação das condições de infraestrutura e sobre a forma como essa documentação
deverá ser apresentada - isto é, somente de forma digital ou física também. Professora Luciana transcreve
para 'notas compartilhadas' as instruções sobre a avaliação das condições de infraestrutura que serão
observadas/consideradas pelos avaliadores. Ressalta que a CPA vai preparar um material de orientação às
coordenações, que na CPA, neste momento, está responsável pela questão do recredenciamento da UFRRJ,
mas poderá solicitar à equipe da CPA que está diretamente responsável pela avaliação no caso de
renovação de reconhecimento. A professora Rubia responde que foi informada que seriam passadas essas
informações, que desde há alguns anos se busca manter material organizado em pastas de forma física, na
sala da coordenação e em Dropbox, mas vai procurar confirmar como isso se dará, sendo questões
pertinentes, de fato. Que a explicação compartilhada pela professora Luciana foi registrada também. Não
havendo novas inscrições passa para o próximo ponto. 2º - Informes 2020-2 remoto: a professora
Rubia apresenta um breve relatório sobre as condições, até aqui levantadas, do período 2020-2 remoto,
tais como: número e percentual de discentes do curso matriculados, número de suspensão de programa,
de componentes trancados, disciplinas com maior insucesso (reprovação e trancamento), em 2020-1
remoto, número de discentes com matrícula ativa por ano de ingresso. Em discussão, professora Luciana
questiona se pretendemos atuar em cima desses dados. Professora Rubia coloca que podemos discutir
melhor no NDE e voltar a trazer no colegiado, mas nada impede que os professores do colegiado o façam
neste momento. Professora Luciana coloca a dificuldade com a presença/frequência dos discentes que
sentiu em IS205 Macroeconomia IV, que levou a reprovações. Professor Antônio colocou nessa linha da
frequência dos discentes, que notou que mesmo marcando uma data para realização da prova em segunda
chamada em IS201 Introdução à Teoria Econômica, os discentes compareceram em número bastante
reduzido. Professor Cícero comenta sobre a plataforma Microsoft Teams, seu recurso de manter registrado
o tempo de permanência - incluindo hora de entrada e de saída da sala - dos discentes na sessão da aula
síncrona, conferível por meio de relatório emitido após o final da sessão. Professora Luciana informou via
chat a existência do mesmo recurso na plataforma Google Meeting. Professor Marcelo comentou que não
teve muitos problemas com frequência ou com reprovação dos discentes. Professora Rubia comenta que
muitos discentes não sabiam ou não lembravam que durante o ensino remoto, podem ser reprovados por
frequência e que vai compartilhar com os colegas as possibilidades comentadas pelos professores. Não
havendo novas inscrições, passou-se para o ponto seguinte. 3º - Questionários com estudantes: sua
percepção do ensino remoto: A professora Rubia informa os principais resultados do relatório realizado
com os discentes em abril deste ano, com cento e cinco respostas em torno de vinte e oito porcento do
total de discentes matriculados naquele semestre. Destacou análise de algumas respostas - proporção
síncrono/assíncrono, ensino-aprendizagem, gravação de aulas, plataformas, cobrança da frequência, papel
do assíncrono - e ficou de enviar o material para os docentes. Em discussão, professora Luciana ponderou
as dificuldades quanto à frequência (aferição), confirmou se seria realizado o envio. Professor Antônio
trouxe a questão de que seria interessante, como práticas docentes, que passássemos a pensar também
para um possível momento de retorno ao presencial, isto é, não investirmos energia em formação somente
pensando no ensino remoto. Professora Laura questionou se havia alguma diretiva da universidade a
respeito. Professora Rubia comentou que em reunião de fórum de coordenações foi apresentada uma
cobrança formal da parte do Ministério Público de um plano de retorno ao presencial, quando foi solicitado
por coordenadores que as coordenações de curso fossem chamadas a participar desse plano de retorno.
Professora Luciana lembrou que a despeito dessa cobrança, cabe a decisão via conselhos superiores e
tendo em vista as diretivas trazidas pelo Comitê da Universidade. Os professores Cícero, Luciano, Luciana,
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Marcelo, Luciane (via chat) se colocaram em relação a um possível retorno ao ensino presencial ainda
neste ano, ponderando a questão da vacinação, da imunização, das condições de infraestrutura, dentre
outros. Professor Pablo apontou que ensino remoto tem suas dificuldades e que cada semestre tem sido
mais desafiador, comentou que a aquisição de uma mesa digitalizadora tem feito diferença em suas aulas.
4º - Manual de monografias - termo de publicação. Informa que não houve resposta da parte da
procuradoria da UFRRJ sobre o termo de cessão de direitos para publicação de monografia, porém a
biblioteca entrou em contato para prosseguir com o repositório institucional de monografias. Não houve
inscrições, passando-se para o ponto seguinte. 5º - Mudança de orientador de discente em
monografia/trabalho de conclusão de curso (discente: João Felipe Chagas): Professora Rubia
informa que em função da área de pesquisa do professor Cícero com o tema desenvolvido por João Felipe
Chagas, transferido do curso de economia do ITR, houve correspondência eletrônica, tanto do discente
quando então orientador, professor Daniel Ribeiro de Oliveira, para solicitar mudança de orientação,
passando essa para o professor Cícero. Com a palavra, professor Cícero apresenta o tema da monografia
do discente, na área ambiental e aderência com sua vivência e áreas de pesquisa, bem como a fase em
que está o discente na elaboração da mesma. Em votação: aprovado por unanimidade. Inversão de pontos
de pauta solicitada pela presidente e aprovada pelo colegiado. 6º - Comissão eleitoral para consulta da
coordenação do curso de graduação: professora Rubia inicia expondo a situação, que ela e professor
Marcelo estão já com a portaria pro-tempore há alguns meses além do que havia sido decidido no
colegiado de curso e que gostaria de discutir essa questão de forma colegiada sobre o que fazer. Em
discussão. Professora Adriana coloca que em função da avaliação virtual e do tempo que vivenciamos de
ensino remoto e atendimento remoto, seria muito importante que professora Rubia permanecesse.
Professor Antônio concorda com professora Adriana, e lembra o amplo apoio que a professora Rubia possui
entre os alunos. Porém, questiona se seria essa a vontade da professora Rubia. Professor Cícero concorda
com os colegas. Professor Marcelo avalia que será de fato melhor a permanência da professora Rubia na
coordenação em razão avaliação virtual do curso que acontecerá em breve. Professor Luciano coloca que
diante da atual situação de trabalho remoto, o edital da consulta para nova coordenação deve indicar que,
caso se apresente somente uma chapa para concorrer, a consulta para coordenação deve ser realizada no
colegiado do curso, poupando tempo e trabalho. Professor Luciano afirma que assim foi feito para a
consulta para o cargo de chefe no Departamento de Matemática. Não houve discordância do colegiado a
respeito da sugestão apresentada pelo professor Luciano. Professora Rubia coloca que de fato não
pretendia mais prosseguir, porém, foi notando que a avaliação exigirá bastante da coordenação e que as
rotinas no período remoto ficaram mais pesadas, que não seria interessante para ninguém assumir
coordenação em um contexto como esse. Por outro lado, não se sente confortável em seguir pro-tempore
na coordenação, ainda mais que no colegiado estamos sem representação estudantil, que acha esse
momento de consulta muito importante. Propõe que se tire nesta comissão eleitoral, e propõe ainda que
ela venha com um vice que deverá assumir após a finalização da avaliação. Aprovada essa sugestão, a
comissão eleitoral sugerida seria: professor Marcelo Fernandes na presidência, discente Letícia Inácio e
técnico Melquisedec Nestor. Em votação: aprovado por unanimidade. 7º - Atividades de Extensão:
professora Rubia propõe tratar em uma próxima reunião. Não havendo mais o que declarar a senhora
presidente encerrou a reunião às doze horas e sete minutos, e para constar, eu, MARCELO PEREIRA
FERNANDES lavrei a presente ata que após lida e aprovada, será assinada por mim e todos os membros
deste Colegiado, de forma digital via sistema integrado de gestão.
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